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24/5/12 市民オンブズ尼崎総会記念講演 

上脇博之・神戸学院大学法学部教授「政治資金の闇を暴き日本の政治を創り直す」 

全国市民オンブズマン連絡会議事務局によるメモ 

 

丸尾：もともと尼崎市でカラ出張問題が発覚し、市民が集まった。 

 その後官官接待追及するため市民オンブズ尼崎を結成した。 

 

上脇：告発した事件が大きくなった 

 レジュメ作った 

 60 分で話す お昼を食べるしかない 

 早すぎるしかない 

 そういうことをいいたかったのか 

 資料こみ 

 5 年前 3 回目の成人式を迎えた 

 左目が病気 

 1 ページ目 裏金事件と断定できなかった 

 赤旗スクープ 

 政治資金「規正」法 目的 

 簡単に言うと、入りと出 透明化を図る 

 国民が常に監視して公明・公正を確保する 

 正しく真実を書きなさい 

 政治資金パーティーを認めたうえで書いてね 

 ・政党 

 ・支部 

 ・政党以外の政治団体も認められている 

 世間でいうパーティーとは違う 3000 円料理が出る 

 お金を集めて、残りのお金で政治資金 

  大きな黒字が前提 トントンではない 

 収入を得るため 

 パーティー券売り上げ収入 

 「20 万円を超えた場合」記載が必要 

 ※20 万円以下は詳しい明細は書かなくていい 

 25 万円 名前、日付、金額書く必要なし 

 18 万円 総額は必要 詳しい明細なし 

 寄付は年間 5 万円 

 遵守されていなかった 

 5 派閥ターゲット 細田派など会長の名前 
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  政治資金 政治団体の届け出が必要 

  安倍派 正式な名前「清和政策研究会」 

  正式な名称が分からないとだめ 

 赤旗地道な調査 派閥側 20 万を超えてパーティー券買った 書いてある 

  30 万円、50 万円→本当か？ネット公表されている 

  総務省届け出分 

  兵庫県内 兵庫県選管に提出 

  北海道から沖縄まで 買ったか確認できる 

  ちゃんとあるな 金額が違うのがある おかしい 

  名寄せ 売りに来たから合計 20 万を超える？ 

  1.2 件なら たくさんあった 

  「買ってくれてると書いてないが、買っていた」 

  5 万を超える政治団体を探した 

  業界の政治団体 金持っている チェックする 

 総務省 検索が効く 派閥の名称ヒットする 寄付も 

  パーティーを探す 多分何か月もかかった 

 5 派閥で２５００万円不記載 ２０１８年～２０２０年分 

 お金を出した側が書いてある 証拠 刑事告発可能 

 噂だと刑事告発できない 

 11 月末公開 他の報道機関は調べていなかった 

 他にもありました 調べるの大変 見落としもある 

 当たりをつけていないのもある 4000 万円に膨れ上がる 

 2023 年 11 月 立憲民主党が国会で取り上げる 

  2022 年分が公表 一般記者も調べる 

 明細を書いていなかった 総売り上げがごまかされていると断定されていない 

 2023 年 12 月 朝日新聞スクープで裏金事件に 

  ノルマを課していた 「あんたいくら売れ」 

  ノルマを超えた分はあんたに寄付「キックバック」 

  派閥に収めない手法「中抜き」＝「持ち逃げ」 

  安倍派松本「中抜きはしらない」 

 二階派「プール金」 キックバックせずに派閥にため込む 

  5 年間で 2 億円？ 

 5000 万円 大野、池田、谷川 

 池田 秘書に証拠隠滅指示 パソコンをドライバーで 

 谷川「あんた頭悪いね」起訴 

 僕 20 万を超える不記載 裏金と断定 

  「裏金となっている可能性が高い 捜査を」 
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 立憲民主党 大西「4000 万円 裏金が作られている可能性」 

 岸田「名寄せに失敗 単純ミスだろう 裏金云々はあたらない」 

 半月後裏金報道 無責任 

 2023 年 12 月僕は裏金告発はできない 

 「この年にいくら」 

 平均して割り算 推定はなくはない 

 出るのは各派閥、池田さん収支報告書訂正 

  まず池田さん、やっと 2024 年 1 月以降訂正 

 安倍派 売上 1 億ちょっと→2 億 6000 万円 1 億 6000 万円隠していた 

  売り上げの過半数を裏金 ほとんどをキックバック プール金すくない 

  本当に正しいかわからない 

 二階派 売上 2 億 3000 万円→3 億 2000 万円 キックバック 2000 万円 裏金 1 億

4000 万円 

 岸田派 裏金プール 2500 万円 

 庶民からすると大きい 

  

 事件 大きく分けると３つ 

 １）２０万円を超える部分を書いていなかった 

   年末年始かかりっきり 2 年連続 

   告発していなかったものも訂正していた＝自白 

 ２）裏金プール 

   検察「軽微な過失は違法じゃない」戻してきた 

   告発権の侵害！ 

 ３）キックバック・中抜き   

 日経新聞 不記載があったと回答した議員ら 

  大野、池田、谷川が回答無し 

  アンケート 5 年分だけ 収支報告書の訂正は 3 年分 

  氷山の一角 

 清和政策研究会 

 二階さんの秘書が起訴されている 

 私の告発のほとんどは不起訴 

 ☆政治資金パーティーって簡単に裏金が作れる 

  会社がパーティー券 誰もチェックできない 

  裏金大好き 会社に買ってもらったものを裏金に 

  2 万円で割り算すればいい 10000 人買っている 1000 人参加 

  一晩で 2 億稼いで経費は 1 割 

  地方の会社 業界参加するとは思えない 100 万円 50 人行くわけがない 
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  企業献金のつもりでパーティー券買っているのが実態 

  誰もチェックできない 

 ☆オンライン講演会 

  総務省見解「政治資金パーティーではない」 

  催し物はあつまるもの 刑事告発した 

  対面でやっていないからパーティーじゃない 

  オンライン 会費 1000 円、500 円 

  視聴できなかった人に DVD 2000 円がいいところ 

  18000 円は寄付 検察から戻された 

  1 人 150 万円が上限 オンラインだと 200 万円書いてある 

 

合法的に裏金が作られている 

 桁が一桁違う 公職の候補者への寄付は原則禁止 

 例外 ・選挙資金 報告義務あり  

    ・政党が行う場合  

 公職の候補者 収支報告義務がない 使途不明金が簡単に作れる 

 「政策活動費」9 億 6000 万円 まったくわからない 

 二階 ２０１６年から 

 2017 年 13 億 

 のべ 50 億円 

 全国の支部で行われている 

 福島県支部 組織活動費であろうと、なんでもいい 

 

 自民党本部も裏金、支部連合会も裏金 

  全国に裏金がまん延している 

 

内閣官房報償費 

 会計検査院もチェックできない 

 開示 使い道出てこない 電話した 

 何枚あるのか？教えてくれない 

 2018 年 1 月に一部勝訴 

 年間 12 億のうち 9 割は内閣官房長官が管理している 

 消費税導入 5 億円が一部野党に流れた疑惑が流れた  

  

 パーティー券買った？認めない 

 外遊時に金を使う 

 政策活動費 安倍さんの名前がでてこない 
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  官房機密費を使っている？現職・元職総理、報道機関に流れている？ 

  

中国新聞 スクープ 

 選挙の時に安倍さんから受け取った 目的外で違法 

 自民党 

 ・派閥裏金 

 ・自民党本部・支部 裏金 

 ・内閣官房報償費 自民党のために使う 

 

旧文書通信交通滞在費 

 月 100 万円 収支報告制度がない 

 維新の会 身を切る改革 使途議員ごとに公表 

  余ったお金を選挙区支部と資金管理団体寄付＝違法 

 維新はやめた 

  

特捜部と違って、キックバックを受けたのは政治団体ではなく議員個人ではないか 

 秘書の責任にできない 

 時効 3 年 

 雑所得 確定申告しなければ脱税 

 特捜部 「受け取った資金管理団体」会計責任者の責任 

  90 人 たまたま書いていない？ 組織的 政治家の判断なしにできない 

   会計責任者 秘書かそれ以外 勝手に書いたら文句言われる 

 国会議員 3 人だけ 二階秘書だけ 立件 

 逃がさない 

  

 今村→東京いった 収支報告書出さない 告発 

 世耕 クッキー缶 違法寄付 

 丸川 中抜き 慌てて訂正 

 終わらせない  

  

11 ページ 

 90 年代はじめにバブルはじけた 

 自民党 現在はバブルより金を持っている    

 政党交付金 

 自民党は国営政党 

 翌年への繰り越し額 200 億円超えている 

 こういう政党が 
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 ドイツ学者「資金中毒患者に金を渡すな」 

  

質問：企業側はどういう経費でパーティー券 

 

上脇：交際費とかでやるか、事実上寄付 

 株主総会では総額だけ 内訳はわからない 

 誰もチェックできない 

 

質問：今日 赤旗日曜版 萩生田 現金保有なのにカード払っていた 

 

上脇：齟齬 

 表向き説明と政治資金収支報告書と食い違い 

 信用してはいけない 

 訂正が真実だと信じていない 

 表に出せない使い方 買収、寄付、懐に入れるか 

 自民党 総裁選がある 

  派閥は裏金を作りたい 公職選挙法適用外 買収罪にならない 

  派閥 誰を総理に担ぐか 大臣ポスト、党役員ポスト 

 パーティー券売って、派閥に名前を売る 

 なぜこの人が大臣になったの？ 

 派閥から推薦を受けた 官僚がサポートしてくれる 

 いい加減な人事 

  

丸尾：斎藤知事 買収で告発 内容は 

 

上脇：知事選挙 報酬を払っていて、受け取った人 地方議員    

  選挙運動をやった 

  原則報酬払えない 車上運動員、ポスター貼る人は例外 

  機械的な作業をやっているだけ 

  選挙運動すると買収 

 細田さんもやっていて告発した 

 神戸地検 不起訴 

 人手がないから調べていない？ 

 選挙が金で運動員が買われている 検察の捜査は生ぬるい 

  

丸尾：再告発は別もできる？ 
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上脇：再捜査するかも 

 買収は 3 年  

 不記載・虚偽記載は 5 年 罰金 

 運動買収 時給 1000 円でも立件 

 世耕会計責任者 起訴猶予 

 萩生田 秘書が起訴猶予 

 本人も反省している？ 

 金額が少ないから悪質性が少ない？ 

 やり方はおかしい 

 昔は 1 億円が相場 

 5000 万円に下がった 

 猪瀬 5000 万円裏金 略式起訴 

 薗浦 告発 略式起訴 4000 万円 

 赤旗スクープ 闇パーティー 金額分からないから告発できない 

 薗浦が訂正 捜査 4000 万円を超えた 

 二階 4000 万円を切っている 

 いままでのやり方が妥当とは思えない 

 これまでは単発 

 今回は派閥みんなが億の裏金 

 起訴しないわけにはいかないでしょう 

 今週検察審査会に申し立てする予定 

  

会場：政治のことは分からない 

 テーマ「政治資金の闇」 こういう問題が起こるのは何が元凶か 

 システム、それとも日本人の性格か 

 税金納めて、政治家には活動費払っている 

 もらいながらも、団体、個人 プールで裏金 

 何に使うのか 

    

上脇：主観的に言うと、法令順守する気がない 

 客観的 憲法 議会制民主主義論 

 10 ページ 世間とずれ 

  国民主権 国会があれば議会制民主主義？ 

  僕はそれだけでは不十分 「直接民主主義」を指す 

   国民の縮図を国会に作って初めて議会制民主主義になる 

   民意が正確に衆参に反映 

   歪曲するのはだめ 
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   選挙制度 小選挙区 1 人だけ 

   自民党 4 割得票で 8 割議席 

   自民・公明 過半数の得票なし→3 分の 2 議席 

  国民が反対しても、自民・公明が通れば法令が通る 

  暴走ができる 

  政治と金にもあらわれる 

  客観的 制度の責任もあるだろう 

   自民・公明半分とれない 

   僕は完全比例代表制にする 

  企業献金 桁が違う 何千万 業界が億 

  一般国民より大企業中心政治 民意がゆがめられる 

  内部留保ため込んで、ワーキングプア 格差社会 

  企業献金なくす 

  政党助成金 ドイツ 違憲判決 

   結果的には合憲に変化 

   違憲判決の時は日本に近い 

   大臣「そんなものを導入したら政党のいいところをつぶす」 

  自民党 国民から寄付もらわなくても政党交付金 

   国民主権は形骸化する 

   国民から乖離する 

   アメリカにべったり 

   軍事費を増やしていく 

  軍事に金増やせば福祉に金減らすのは当たり前 

  アメリカ 貧しい人になればなるほど軍隊に行く 

   貧しい人をつくる 

  政党交付金、企業献金 

  これをあらためないと政治は変わらないと思う 

   

会場：二階さん略式起訴 もともと息子だった 

 杉田みお もともと問題   

   

上脇：長男が会計責任者？ 

 3 男が立候補？ 

 杉田 身内に変わったのは 告発の対象になっていたのか 

 交代した時期にもよる 

 

会場：元座長 森元首相 岸田聞かれていない 
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 処分を受けることなく 

 先週金曜 なんちゃって改革  

 10 万円にしないと企業受けられない？ 

  

上脇：森 処分 

 ・政党 

 ・刑事責任 検察が判断 

 自民党はきちんと調査 無理だろう 証人喚問で引きずり出せ 

 パーティー 20 万円高い  

  公明党 5 万円にしろ 自民党 10 万 

  本質的な議論ではない 企業はいくらでも裏金作れる 

  少しは「名前出してくれるな」 

  裏金は簡単に作れる 小手先 

   

丸尾：市民オンブズ尼崎はどこからも献金ない 

 入会してくれるなかまになっていただけたら  

  


